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Combate à 
dengue

Ainda em fase experimental,
Restaurante Popular dá início
a contratação de profissionais

O Restaurante Popular de Umuarama já iniciou sua 
fase de atendimento no sistema experimental e, den-
tro de mais alguns dias, será inaugurado oficialmente 
com capacidade para servir 500 refeições diárias. Para 
atingir esta estrutura organizacional, a empresa Or-
benk, que vai administrar a cozinha, está com 13 vagas 
abertas para profissionais que atuam no ramo da culi-

nária. O diretor da Agência do Trabalhador de Umuara-
ma, Valdemir Frasson, salienta que as oportunidades 
estão abertas para que os interessados iniciem imedia-
tamente o atendimento. São 10 vagas para auxiliar de 
cozinha, duas vagas para cozinheiro e uma vaga para 
açougueiro. O salário é compatível com o do mercado e 
alguns benefícios são garantidos. 
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US$ 500 mil é
o limite cambial
de instituições
não bancárias

l 2
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Justiça do PR
decreta prisão
do ex-diretor
da Petrobras

l 3

Senado passa a
ter uma Frente
Parlamentar

Católica
l 4

Ana Novaes é
lançada como

pré-candidata a
vice de Pimentel

l 5

  
Famílias que moram no 

Jabuticabeiras, Nova 
Esperança, Industrial, Arco-Íris, 
Viveiros e Alto da Glória podem 

se candidatar a uma das 30 
vagas abertas no Programa 

para trocar materiais recicláveis 
por ‘moedas verdes’, que 

pode ser utilizado na aquisição 
de alimentos no Ônibus 

Supermercado da Secretaria de 
Agricultura. l 12

Lixo que vale

De segunda á sexta
das 11:30 as 13:15

(44)9.8411-0666

(44)3622-2907

@ProgramadoTatu 

@programadotatu 

@TV Caiuá
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Sol Sol

Os primeiros efeitos das en-
chentes sobre a economia do 
Rio Grande do Sul começaram 
a ser medidos. Em maio, a ativi-
dade econômica no estado caiu 
9% em relação a abril, divulgou 
o Banco Central (BC), que publi-
cou o Índice de Atividade Econô-
mica Regional (IBCR). Em rela-
ção a maio de 2023, o indicador 
recuou 3,9%.

Essa foi a maior queda para 
o estado desde que o indicador 
começou a ser divulgado, em 
2002. O desempenho do Rio 
Grande do Sul fez a atividade 
econômica da Região Sul recuar 
3,3% na comparação com abril. 
Em relação ao mesmo mês do 
ano passado, a atividade ainda 
registra crescimento de 0,7%, 
nos dados sem ajuste.

Na comparação entre re-
giões, o Centro-Oeste, moti-

Em um dia de turbulências, 
principalmente vindas da Ásia, 
o dólar teve forte alta e apro-
ximou-se de R$ 5,50. A bolsa 
de valores voltou a subir, após 
uma queda na véspera, e apro-
ximou-se dos 130 mil pontos. 
O dólar comercial encerrou a 
última quarta-feira (17) ven-
dido a R$ 5,483, com alta de 
R$ 0,054 (+1%). A cotação ope-
rou em alta durante todo o dia, 
mas disparou a partir do fim da 
manhã, até fechar próxima das 
máximas do dia.

Com o desempenho, a 
moeda norte-americana acu-

mula queda de 1,88% em 
julho. Em 2024, a divisa sobe 
12,98%.

O mercado de ações teve 
um dia volátil. O índice Ibo-
vespa, da B3, fechou aos 
129.465 pontos, com alta de 
0,27%. As ações de petroleiras 
subiram, mas as de minera-
doras caíram motivadas pela 
desaceleração da economia 
chinesa.

Na terça-feira (16), a bolsa 
brasileira caiu e interrompeu 
uma sequência de 11 altas 
consecutivas. Esta foi a maior 
sequência de ganhos diários 

Influencias financeiras no Japão e na
China elevaram o dólar para R$ 5,48

A partir de 2 de setembro, 
as instituições financeiras não 
bancárias poderão fazer opera-
ções de câmbio de até US$ 500 
mil. O Banco Central (BC) ele-
vou o limite para essas transa-
ções, atualmente em US$ 300 
mil.

O novo teto vale para as 
operações cambiais feitas por 
sociedades corretoras de títu-
los e valores mobiliários, socie-
dades distribuidoras de títulos 
e valores imobiliários e socie-
dades corretoras autorizadas a 
operar no mercado de câmbio. 
Segundo o BC, existem 76 des-
sas instituições no país.

Em nota, o BC informou 
que a medida pretende au-

mentar a eficiência e a com-
petitividade do mercado de 
câmbio, criando mais canais 
para a realização de opera-
ções cambiais. Segundo a 
autarquia, os novos limites 
beneficiarão principalmente 
pequenas e médias empresas 
brasileiras que atuam no co-
mércio exterior.

Em 2023, informou o BC, 
as operações de comércio 
exterior entre US$300 mil e 
US$500 mil concentraram 5% 
da quantidade e 3% do valor 
das operações de câmbio de 
exportação, bem como 2,6% 
da quantidade e 6% do valor 
das operações de câmbio de 
importação.

BC eleva para US$ 500 mil o limite
cambial de instituições não bancárias

desde o fim de 2017 e começo 
de 2018. Apesar da alta dos 
últimos dias, o Ibovespa acu-
mula perda de 3,52% em 2024.

Notícias da Ásia pressiona-
ram o mercado financeiro nos 
países emergentes. No Japão, 
as suspeitas de intervenção 
do Banco Central local no iene 
estimularam a migração de 
investimentos internacionais 
para o país. Isso pressiona o 
dólar nos países em desenvol-

vimento.
Em relação à China, a divul-

gação de que o Produto Interno 
Bruto (PIB, soma das riquezas 
produzidas pelo país) cresceu 
4,7% no segundo trimestre em 
relação ao mesmo período do 
ano passado confirmou a de-
saceleração da segunda maior 
economia do planeta. No pri-
meiro trimestre, o país asiático 
tinha crescido 5,3%.

O desaquecimento da 

China influencia os países ex-
portadores de commodities 
(bens primários com cotação 
internacional), como o Brasil. 
Isso porque o menor cresci-
mento da economia chinesa 
desestimula as exportações 
para o país asiático. Paralela-
mente, o dólar está oscilando 
com as tensões eleitorais nos 
Estados Unidos, após o aten-
tado contra o ex-presidente 
Donald Trump.

Atividade econômica no RS recua
9% em maio, estima Banco Central

vado pela safra, cresceu 2,2% 
em maio na comparação com 
abril, seguido pelo Sudeste, 
com expansão de 0,4%. A ativi-
dade econômica, no entanto, 
encolheu no Norte (-0,3%) e 
no Nordeste (-1%). Em rela-
ção a maio do ano passado, o 
indicador cresceu em todas as 

regiões, puxado pelo Centro-
-Oeste (3,6%), pelo Nordeste 
(3,1%) e pelo Sudeste (2,7%).

Divulgado com dois meses 
de defasagem, o IBCR foi um 
dos primeiros indicadores a 
medir o impacto econômico 
do desastre climático no Rio 
Grande do Sul.

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAI JUN ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,46 0,21 2,48 4,23

IGP-M (FGV) 0,89 0,81 1,10 2,45

IGP-DI (FGV) 0,87 0,50 1,11 2,88

Índice MAI JUN JUL

IGP-M (FGV) 0,9696 0,9966 1,0245

IGP-DI (FGV) 0,9768 1,0088 1,0288

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:3ª parcela

vence em 01/07, com juros Selic de 1,79%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

15/6 a 15/7 0,5401 0,5401 0,0399

16/6 a 16/7 0,5663 0,5663 0,0660

17/6 a 17/7 0,5927 0,5927 0,0922

18/6 a 18/7 0,5925 0,5925 0,0920

19/6 a 19/7 0,5941 0,5941 0,0936

Ações % R$

Petrobras PN -0,18% 38,47 

Vale ON -0,94% 61,14 

ItauUnibanco PN -0,47% 33,91 

Bradesco ON -1,88% 12,59 

Magazine Luiza ON -5,87% 12,66 

Marfrig ON -9,08% 11,19

IBOVESPA: -1,39% 127.652 pontos

Iene 156,98

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 924,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,9% 5,5860 5,5870 0,0%

PTAX  (BC) +1,4% 5,5420 5,5426 -0,3%

PARALELO +1,6% 5,4500 5,8800 -0,5%

TURISMO +1,6% 5,4500 5,8600 -0,5%

EURO +1,2% 6,0463 6,0492 +1,6%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 2.315,75 2.321,66 0,26 1,09 3,93

Norte 2.353,98 2.350,75 -0,14 4,65 12,40

Oeste 2.358,34 2.364,32 0,25 1,17 3,96

DÓLAR 18/07

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 18/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,67 6,67 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/24 1.098,50 1,25 -5,0%

FARELO ago/24 337,20 -1,90 -3,9%

MILHO set/24 391,25 -6,75 -14,2%

TRIGO set/24 535,25 -4,00 -10,6%

SOJA 118,40 0,8% -3,3% 117,00

MILHO 48,06 0,5% -2,1% 47,00

TRIGO 74,71 0,0% 0,0% 75,00

BOI GORDO 227,17 0,0% 4,5% 225,00

SUINO 7,60 1,1% 17,6% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 18/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 18/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 18/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 128,00 0,8% -2,3%

SOJA Paranaguá 136,00 -0,7% -2,9%

MILHO Cascavel 54,00 0,0% -1,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,19

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.363,88 guaranis
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Revisão de gastos não
compromete programas
sociais, segundo Tebet

A ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet, 
garantiu que a revisão de gas-
tos do governo será feita com 
“inteligência, racionalidade e 
justiça social”, sem comprome-
ter os programas sociais. Se-
gundo ela, os filtros aplicados 
no Bolsa Família já resultaram 
em uma economia de R$ 12 bi-
lhões com o programa.

Ela lembrou que, em ca-
ráter emergencial, o cadastro 
para o Bolsa Família foi faci-
litado durante a pandemia, 
mas que com a melhora da si-
tuação, tanto do ponto de vista 
da saúde como econômico, 
muitas pessoas puderam abrir 
mão do benefício.

A ministra explicou que, da 
pandemia para cá, o Brasil cres-
ceu, só no ano passado, quase 
3%, e que o país se encontra 
atualmente com índices recor-
des de empregos e carteiras de 
trabalho assinadas. “Isso signi-
fica que muita gente que preci-
sava do Bolsa Família não pre-
cisa mais”, disse ontem (18).

“Fizemos um filtro e conse-
guimos, entre aspas, economi-
zar R$ 12 bilhões [com o Bolsa 
Família]. Não é para economi-
zar, até porque uma parte foi 
para outras políticas públicas. 
Outra parte foi para a gente 
resolver esse problema do dé-
ficit fiscal”, acrescentou ao ga-
rantir que grande parte desse 
dinheiro teve como destino a 
reposição de políticas públicas 
que tinham sido abandonadas 
durante o governo anterior. Ela 
garantiu que não há possibili-

Desafio
Na avaliação da ministra, a tarefa de sua pasta é um grande desafio, 

em meio a todo esse contexto. “Mas a gente faz isso com muita 
sensibilidade, carinho e amor, sabendo que, por trás desses núme-
ros, existem pessoas e pessoas sofrendo. Existem crianças dormin-

do com fome. Portanto, o que precisamos é equilibrar”, disse.
“De forma objetiva, vamos ter de cortar gastos. Mas vamos cortar 
gastos naquilo que efetivamente está sobrando. Fraude, erros e 
irregularidades, ainda têm muito. Por isso, temos de fazer refor-

mas estruturantes para poder ter [recursos] para aquilo que mais 
precisa. Onde mais precisa? Eu sou professora e sei. É na educação 

e na saúde”, disse.
Com relação às obras do Programa de Aceleração do Crescimento 
(PAC), a ministra Simone Tebet disse que será preservado, mesmo 
que se façam necessários alguns cortes temporários, contingencia-
mento ou bloqueios em obras. “Nesse caso, a gente fará naquelas 
[obras] que não foram iniciadas. A cada 2 meses faremos revisões, 

podendo repor de outra forma. Mas repito, não há nenhuma 
sinalização de que o PAC, especialmente na área de educação e da 

saúde, terá corte”, garantiu.

MINISTRA diz 
que governo terá 

todo cuidado com a 
questão fiscal

A Justiça Federal do Paraná 
decretou a prisão do ex-diretor 
de Serviços da Petrobras Re-
nato Duque. O ex-diretor che-
gou a ser preso em 2015, como 
um dos primeiros alvos do alto 
escalão da Petrobras na Opera-
ção Lava Jato.

Em 2020, Duque foi solto 
por decisão do Tribunal Re-
gional Federal da 4ª Região. 
Na época, a condenação che-
gava a mais de 130 anos de 
prisão.

Assim como outros conde-
nados na Lava Jato, o ex-dire-
tor pediu liberdade após o STF 
mudar o entendimento sobre a 
execução de penas após con-
denações em segunda instân-
cia, em 2019.

A decisão de soltá-lo, há 
quatros anos, partiu do en-
tendimento da 8ª Turma, órgão 
responsável pelo julgamento, 
de que não havia motivos para 
manter a prisão preventiva de 
Duque. 

Segundo os desembargado-
res, o esquema de corrupção 
na Petrobras já havia sido de-
sarticulado e o ex-diretor não 
tinha mais nenhum vínculo 
com a estatal. Dessa forma, ele 
poderia responder ao processo 
em liberdade.

Em 2021, o MPF denunciou 
o ex-diretor, e outras pessoas, 
por desvios em contratos e lici-
tações da Petrobras. Os crimes 
iam de corrupção ativa e pas-
siva a formação de cartel.

Justiça Federal do Paraná decreta
prisão do ex-diretor da Petrobras

Medida protetiva
A queixa foi registrada por Natália em abril, de forma eletrônica 

e cita mais quatro acusações: além da menção à violência 
doméstica, constam ameaças, vias de fato, violência psicológica 

e injúria. “Me deu uma cotovelada na barriga em uma das 
brigas”, apontou Natália salientando que as agressões “têm se 

intensificado ao longo do tempo”, “colocando em risco” sua 
integridade física e mental. A pedido da médica, o TJ expediu 

medida protetiva que proibia o caçula de Lula de se aproximar 
da ex-namorada. Segundo o despacho, o relato da médica era 

“coerente e verossímil”.  

Contradições
No depoimento de seis 
horas e meia do deputado 
federal Alexandre Ramagem 
(PL-RJ) à PF, o parlamentar 
e ex-diretor da Abin passou 
a responsabilidade pelas 
espionagens ilegais durante 
sua gestão para dois de seus 
subordinados. Ramagem citou 
o agente da PF cedido à Abin 
Marcelo Araújo Bormevet e 
o militar do Exército também 
cedido à Abin Giancarlo Gomes 
Rodrigues como responsáveis 
pelas atividades clandestinas. 
Bormevet e Rodrigues foram 
presos na semana passada 
na operação Última Milha. O 
militar Giancarlo era assessor 
de Ramagem, é casado com 
uma servidora da agência e 
foi alvo da PF de outra fase 
da operação, em janeiro. A 
PF aponta que ele foi um 
dos responsáveis por um 
monitoramento ilegal do 
então presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia e da então 
deputada Joice Hasselmann. 
O agente Bormevet atuou 
como segurança de Bolsonaro, 
enquanto presidente, em 2018 
e foi afastado por determinação 
do STF.

Fraudes na merenda
A Controladoria-Geral da 
União (CGU) tornou público 
o relatório de avaliação 
do Programa Nacional de 
Alimentação Escolar (Pnae), 
que analisa o período de 
2015 a 2020, onde foram 
identificados 1.652 problemas 
na gestão de recursos, como 
fraudes em licitações, entrega 

de alimentos vencidos e 
superfaturamento. O Fundo 
Nacional de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE), 
autarquia ligada ao MEC, é o 
responsável pela gestão do 
Pnae. O relatório classificou 
os problemas identificados 
em cinco categorias: questões 
relacionadas a controle (38%), 
licitação (27%), infraestrutura 
(17%), conselho de alimentação 
escolar (10%) e agricultura 
familiar (8%). No período 
analisado, que corresponde 
aos governos de Dilma Rousseff 
(PT), Michel Temer (MDB) e Jair 
Bolsonaro (PL), a maioria dos 
problemas identificados (638), 
refere-se a impasses de controle 
administrativo.

Sem provas
A Polícia Civil de São Paulo 
concluiu a investigação 
contra o filho caçula de Lula, 
Luís Cláudio, acusado pela 
médica Natália Schincariol, 
ex-namorada dele, de violência 
doméstica. O inquérito já 
finalizado, aponta que não 
há indícios contundentes 
que corroborem alegação da 
médica. Sem provas suficientes 
para embasar a suspeita, Luís 
Cláudio não foi indiciado, ou 
seja, nenhum crime foi atribuído 
a ele. O parecer da autoridade 
policial não é vinculante ao 
do Ministério Público, ao qual 
o caso foi remetido. O MP-SP 
pode seguir o entendimento 
da Polícia Civil e pedir o 
arquivamento do processo, ou 
pedir mais investigações e até 
mesmo denunciar, de pronto, o 
filho caçula de Lula à Justiça.

dade nenhuma de o governo 
acabar com o Benefício de 
Prestação Continuada (BPC).

Tebet reiterou que o go-
verno manterá todo o cuidado 
com a questão fiscal. “O Brasil 
não pode gastar mais do que 
arrecada”, afirmou. “Mas, ao 
mesmo tempo, não pode gas-
tar menos do que o necessá-
rio”, acrescentou.

“Não podemos esquecer que 
o Brasil saiu muito empobrecido 

da pandemia e que muitas po-
líticas públicas foram abando-
nadas. Tivemos de repor mui-
tas políticas públicas em 2023. 
Foram seis anos sem atualizar-
mos [o valor da] merenda esco-
lar das nossas crianças. A Far-
mácia Popular foi totalmente 
desestruturada. O Minha Casa, 
Minha Vida ficou quatro anos sem 
um contrato novo para a faixa de 
quem ganha até um salário mí-
nimo e meio”, argumentou. 

DIVULGAÇÃO

Prazo curto
O presidente do Supremo, ministro Luís Roberto Barroso, deve 

pedir ao Ministério da Justiça que avalie a duração das portarias 
que enviam a Força Nacional a terras indígenas. Lideranças 

indígenas afirmaram a Barroso, relator de uma ação que tramita 
na Corte sobre a proteção aos povos originários, que o 

prazo de 90 dias tem se mostrado 
curto diante da complexidade 
das operações de expulsão de 
invasores. A Articulação dos 

Povos Indígenas do Brasil (Apib) 
afirma que essas operações 
envolvem múltiplos órgãos 

públicos – e, que, para além 
dos invasores, “interesses 

econômicos políticos dificultam 
o trabalho de desocupação do 

território”.
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Notas

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Paraná exportador II
O Paraná subiu da 4ª para 
a 3ª posição no ranking 
dos estados que exportam 
a um maior número de 
territórios. Laos, Síria, 
Ruanda e Montenegro são 
exemplos de mercados 
que receberam produtos 
paranaenses em 2023, mas 
que não integravam a lista dos 
destinos em 2018. No total, 
os bens produzidos no Paraná 
desembarcaram em 215 
mercados internacionais no 
ano passado.

Propaganda gratuita
O Tribunal Regional Eleitoral 
do Paraná (TRE-PR) realiza 
hoje (19), a partir das 14 
horas, uma reunião prévia 
sobre a logística de entrega 
e os formatos de mídia 
para propaganda eleitoral 
gratuita nas Eleições 2024. 
O encontro será realizado no 
terraço da Presidência, em 
Curitiba, com a possibilidade 
de participação por 
videoconferência.

Observação Eleitoral
Encerra hoje (19), 
as inscrições para o 
credenciamento das Missões 
de Observação Eleitoral 
Nacional (MOEs) para as 
Eleições Municipais 2024. 
A Missão de Observação 
Eleitoral Nacional (MOE 
Nacional) é definida pela 
Justiça Eleitoral como 
o procedimento de 
acompanhamento e de 
avaliação do pleito, realizado 
de forma independente por 
entidades, organizações da 
sociedade civil ou instituições 
de ensino superior nacionais 
que estejam devidamente 
credenciadas pelo TSE.  

 Vestibular 2025
A Universidade Estadual 
de Londrina (UEL) abriu as 
inscrições para o Vestibular 
2025. O processo seletivo 
será realizado nos dias 17 
e 18 de novembro, em fase 

‘Linha branca’ de móveis
e eletrodomésticos no RS
pode ficar isenta de IPI

Móveis e eletrodomésticos 
da chamada linha branca po-
derão ter isenção do Imposto 
Sobre Produto Industrializa-
dos (IPI) para residentes de 
áreas atingidas por desastres 
naturais ou eventos climáticos 
extremos, como as enchentes 
que assolaram o Rio Grande 
do Sul.

A isenção está prevista no 
Projeto de Lei (PL) 4731/2023, 
aprovado pelo Senado. O pro-
jeto segue para a sanção pre-
sidencial, mas há um acordo 
para que o governo vete parte 
do texto e restringe a isenção 
do imposto apenas ao Rio 
Grande do Sul.

O texto já havia sido apro-
vado pela Câmara e foi apre-
sentado em 2023, antes das 
enchentes do Rio Grande do 
Sul, mas o principal motivo 
para a aprovação foi a ajuda 
aos atingidos pelo desastre.

No Senado, a proposta foi 
aprovada com relatório favo-
rável com a apresentação de 
emenda de redação rejeitando 
alterações de mérito, para que 
o texto não tivesse que retor-
nar à Câmara.

Serão contemplados com a 
redução do IPI: fogões de cozi-
nha, refrigeradores, máquinas 
de lavar roupa, tanquinhos, 
cadeiras, sofás, mesas e ar-
mários, contanto que fabrica-
dos em território nacional. De 
acordo com o relatório, a alí-

Brecha para Boulos
O PT aprovou uma resolução 
que veta a destinação de 
recursos da sigla para a 
campanha de nomes de 
outras legendas na campanha 
municipal deste ano. Contudo, 
os petistas abriram uma brecha 
que vai viabilizar repasses para 
a campanha de Guilherme 
Boulos (PSOL) na disputa em 
São Paulo. Segundo o texto, 
o PT vai poder auxiliar com 
recursos do próprio partido as 
candidaturas de vice-prefeitos 
em cidades com mais de 
100 mil habitantes. A vice de 
Boulos, Marta Suplicy, voltou ao 
reduto petista em uma costura 
feita por Lula. Até então o PSOL 
defendia um repasse de cerca 
de R$ 30 milhões (40% do teto 
previsto para a disputa), que é 
de R$ 70 milhões.

 
Articulação
O repasse de verba do fundão 
do PT para a campanha de 
Boulos enfrenta residência 
por parte de petistas de SP, 
mas a manobra para apoio ao 
candidato do PSOL contou com 
articulação da cúpula nacional 
do partido de Lula. Entre 
outros pontos, a resolução 
aprovada pela direção do PT 
prevê uma “estrutura coletiva 
de apoio”, com o “custeio de 
passagens aéreas, fretamento 
de aeronaves, realização 
de pesquisas, hospedagem, 
logística para eventos de 
campanha e produção e 
distribuição de programas para 
propaganda em rádio, TV e 
mídias sociais, material gráfico, 
serviços jurídicos perante 
Tribunais Superiores e outras 
despesas”. Os recursos vão 
bancar, por exemplo, viagens de 
Lula para eventos de campanha. 
Em São Paulo, o petista deve 
fazer uma série de eventos com 
Boulos.

O Plenário do Senado Fede-
ral aprovou nesta quarta-feira 
(17) o projeto de resolução que 
institui a Frente Parlamentar 
Católica Apostólica Romana. O 
projeto será encaminhado à pro-
mulgação.

Composta por senadores e 
deputados interessados, a frente 
parlamentar terá como objetivo 
“defender os princípios éticos, 
morais e doutrinários da Igreja 
Católica Apostólica Romana”; 
acompanhar projetos e asses-
sorar os parlamentares na ela-
boração e votação de propostas.

De autoria do senador As-
tronauta Marcos Pontes (PL-
SP), o projeto foi relatado em 

Plenário pela senadora Profes-
sora Dorinha Seabra (União-
-TO), que apresentou voto fa-
vorável à proposição.

IMPORTÂNCIA
Na justificativa do projeto, 

Pontes lembra da importância 
da Igreja Católica na sociedade 
brasileira, em particular pelo 
número de fiéis. Segundo ele, a 
frente parlamentar vai “repre-
sentar e defender os interes-
ses da significativa parcela da 
população brasileira que com 
ela se identifica, garantindo 
que suas perspectivas e valo-
res sejam considerados nas 
discussões legislativas”.  

quota do tanquinho por exem-
plo é 13%; e refrigeradores de 
uso doméstico, 9,75%.

A alíquota zero vale para 
pessoas físicas e microem-
preendedores individuais 
(MEIs) residentes ou com do-
micílio fiscal em municípios 
cuja calamidade pública ou 
situação de emergência te-
nham sido reconhecidos pelo 
Executivo federal. Para obter a 
concessão do benefício, o in-
teressado deverá comprovar 
que residia ou tinha domicílio 
fiscal na localidade do desas-
tre e que a edificação foi dire-
tamente atingida.

O texto limita o uso da isen-
ção a uma única vez por um 
membro de cada uma das fa-
mílias atingidas e para um pro-
duto, segundo regulamento da 
Receita Federal. 

Senado passa a ter agora a
Frente Parlamentar Católica

FALTA APENAS o último passo para 
que a Lei entre em vigor, que é a sanção 
presidencial

DIVULGAÇÃO

Paraná exportador
O Paraná exporta 2.081 produtos diferentes, resíduos de 
platina, prensas para fabricação de painéis de partículas 

de madeira e farinhas de peixes, crustáceos ou moluscos. 
Esses são alguns produtos que passaram a integrar a relação 

de mercadorias exportadas pelo estado. As exportações 
paranaenses somaram US$ 25,3 bilhões em 2023, recorde anual 

do Estado.

única. O valor da inscrição é 
de R$ 181, que pode ser feita 
até o dia 9 de setembro no 
portal da Coordenadoria de 
Processos Seletivos (Cops) da 
universidade.

 Nova classe
O Aeroporto Regional 
do Oeste recebeu a nova 
classificação – Classe II – da 
Anac com o aumento do 
número de passageiros que 
embarcam e desembarcam 
em Cascavel. A nova 
categoria coloca o terminal 
no mesmo nível dos 
aeroportos de Londrina e 
Maringá. “A elevação da 
classificação do aeroporto 
é um marco importante 
para o desenvolvimento 
regional e consolida todos os 
investimentos que fizemos. 
Agora, o próximo desafio será 
a implantação do aeroporto 
de cargas”, destaca o prefeito 
Leonaldo Paranhos (Podemos).

Proibição
Cambé, no norte do Paraná, 
proibiu o consumo de bebida 
alcoólica em praças públicas 
da cidade. A lei seca considera 
todos os dias da semana, 
independentemente do 
horário. Quem for flagrado 
bebendo nos espaços públicos 
sugeridos será multado. A 
prefeitura abre exceção para 
eventos comemorativos, 
mediante a autorização.

Universidade da 
Fronteira
Projeto do deputado Filipe 
Barros (PL) propôs a criação 
da Universidade Federal 
do Iguaçu formada pelos 
pelos campi paranaenses 
da Universidade Federal da 
Fronteira Sul. A UFFS tem 
outros quatro campi: três no 
Rio Grande do Sul e um em 
Santa Catarina, onde está a 
sede (Chapecó). Criada em 
2009, a UFFS tem 25 cursos de 
graduação, 6,6 mil estudantes 
matriculados, 766 docentes e 
719 técnicos administrativos.
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O retorno do Café com As-
sociados da Aciu foi marcado 
pelo bate-papo descontraído 
e muita troca de informação e 
aprendizado entre os empre-
sários que aceitaram o con-
vite e participaram do evento 
no auditório da entidade, na 
manhã desta quarta-feira (17).

Para começar muito bem 
o dia, eles aproveitaram um 
saboroso café da manhã, pu-
deram interagir e na sequên-
cia acompanhar uma palestra 
bem dinâmica com o tema “4 
Aprendizados sobre Gestão 
Empresarial.

O presidente da Aciu, Mi-
guel Fuentes Romero Neto, re-
cepcionou os associados com 
uma mensagem de incentivo 
para que sigam determinados 
e felizes com o trabalho. “Pre-
cisamos acordar sempre com 
o pensamento que teremos 
um bom dia e lutar para fazer 
o melhor. Que bom que vocês 
fizeram essa escolha e come-
çaram essa manhã buscando 
conhecimento. Esperamos 
promover outros encontros 
como esse para que os asso-
ciados possam interagir”.

A engenheira de alimentos 
e consultora de empresas, Ana 
Paula Corrêa, foi convidada 
para compartilhar a experiên-
cia profissional na palestra 
com os associados e apresen-
tou quatro aprendizados sobre 
a gestão empresarial, resul-

Pimentel anuncia vereadora Ana
Novais como pré-candidata a vice

Em um movimento político 
significativo, o pré-candidato 
a prefeito de Umuarama, Her-
mes Pimentel, do Partido Pro-
gressista (PP), anunciou ontem 
(quinta-feira, 18) oficialmente 
a vereadora Ana Novais, do 
União Brasil, como sua pré-
-candidata a vice-prefeita.

A visita também contou 
com a presença de figuras im-
portantes como o advogado e 
presidente do PP, Sandro Gre-
gório, e Newton Bonin, pri-
meiro suplente de deputado 
federal.

De acordo com Pimentel, 
essa composição política visa 
fortalecer a união de parti-
dos em Umuarama, um mo-
vimento impulsionado pelos 
recentes eventos de destaque 
nacional envolvendo a admi-
nistração municipal.

Ana Novais ressaltou que 
sua decisão de se juntar à 
chapa de Pimentel foi moti-
vada pelos pedidos da comu-
nidade. “Enquanto pré-candi-
data a prefeita, visitava muitos 
bairros e ouvia pedidos unâ-
nimes para que me unisse ao 
Pimentel. Pensei e decidi pelo 

 O Partido Renovação De-
mocrática (PRD-25) está se 
mobilizando para lançar um 
pré-candidato à prefeitura de 
Umuarama. Com três nomes 
em consideração, o partido 
aguarda a decisão da con-
venção que ocorrerá no dia 
30 deste mês. A recente fusão 
entre Patriota e PTB (Partido 
Trabalhista Brasileiro) resultou 
na formação do terceiro maior 
partido do país, com 1,02 mi-
lhões de filiados, o que tem ge-
rado grande expectativa e co-
brança por parte da liderança 
nacional.

O presidente nacional do 
PRD, Ovasco Roma Altimari 
Resende, tem pressionado o 
presidente estadual, Ricardo 
Franco, que é um aliado pró-
ximo do governador Ratinho 
Junior (PSD), para definir os 
rumos da candidatura em 
Umuarama. No cenário local, 
o partido está sob a liderança 
do presidente municipal Gil-
berto Cunha, que assumiu o 

comando após a desistência 
do vereador Mateus Barreto 
no último dia de filiações.

Gilberto Cunha, anterior-
mente associado ao PTB, agora 
lidera o novo PRD-25 e está em 
contato com dois grupos dis-
tintos do Patriota, que também 
possuem pré-candidatos à pre-
feitura.

Devido ao curto período 
para a reunião e integração 
desses grupos, ainda não há 
uma decisão final, mas há um 
clima de otimismo sobre a pos-
sibilidade de Umuarama ter 
um “sangue novo” na disputa 
pela prefeitura.

A movimentação política 
tem gerado discussões inten-
sas e promete um cenário elei-
toral competitivo. Com a fusão 
dos partidos e a renovação 
das lideranças locais, o PRD-25 
busca fortalecer sua presença e 
influência na região, trazendo 
novas propostas e soluções para 
os desafios enfrentados pela co-
munidade de Umuarama.  

bem de Umuarama”, afirmou.
A aliança entre Pimentel e 

Ana Novais resulta na ‘fusão’ 
dos partidos Progressistas, 
PSB, PSD, PRTB, Avante, Po-
demos e União Brasil, confi-
gurando o maior grupo eleito-
ral do município. Essa coalizão 
não tem apenas o foco nas 
eleições de 2024, segundo Pi-
mentel, mas também visa as 
eleições de 2026, buscando 
maior representatividade para 
Umuarama nas esferas esta-
dual e federal.

Pimentel lembra que com-
partilha uma trajetória política 
semelhante junto a Ana No-
vais, pois ambos começaram 
suas carreiras políticas como 
vereadores no município, de-
monstrando um forte vínculo 
com a cidade. “Sempre fomos 
de Umuarama. Começamos 
como vereadores e temos um 
olhar especial para os mais ne-
cessitados. Essa ligação foi fun-
damental para formalizarmos 
essa união hoje”, destaca.

Pré-candidato a prefeito 
pelo Progressistas, Pimentel 
expressou que há tempo de-
sejava ter Ana Novais em seu 

grupo, e que a aproximação 
foi facilitada pelo empresário 
e suplente de vereador New-
ton Bonin. “O objetivo dessa 
aliança é somar forças e ca-
minhar juntos em direção aos 
ideais políticos comuns”, disse.

Ele ressaltou ainda que ele 
e Ana Novais prometem dar 
voz aos menos favorecidos e 
priorizar o desenvolvimento 
em diversas áreas do municí-
pio, como mobilidade, infraes-
trutura, empreendedorismo, 
educação, saúde e segurança.

A chapa conta com o apoio 
do deputado federal Ricardo 
Barros (PP) e do deputado es-
tadual Do Carmo (União).

ASSESSORIA

 

tado de intenso trabalho em 
mais de 25 anos de atuação.

“Dados do IBGE mostram 
que a cada 100 empresas que 
abrem no Brasil, 40 fecham 
em até 5 anos. Essa taxa de 
mortalidade alta se deve prin-
cipalmente por problemas na 
gestão das empresas”, afirma 
ela ao detalhar sobre o que 
é preciso para reverter essa 
realidade: “competência de 
ação, gestão eficiente, moni-
toramento de processos e ve-
rificação”.

A empresária Irene Cardoso 
avalia de forma positiva even-
tos com essa finalidade que são 
promovidos pela Aciu. “Além de 
ouvirmos ótimos profissionais 

como a Ana Paula o café com as-
sociados é uma excelente opor-
tunidade de networking, com-
provando que o associativismo 
nos fortalece como empresários, 
mas acima de tudo, como pes-
soas”, destaca. 

Ruan Liberato, que atua na 
área de área de design em MDF 
e acrílico, também aprovou a 
iniciativa e espera participar 
de outros evenrtos nesse sen-
tido. “Acredito que esse tipo 
de palestra, com assuntos in-
teressantes para o comércio e 
para a cidade, e treinamentos 
diversos devem ser feitos com 
frequência para um maior re-
lacionamento entre os empre-
sários como um todo”, pontua. 

PRD-25 prepara pré-candidatura
para a Prefeitura de Umuarama

FUSÃO que levou Ana Novaes a ser lançada pré-candidata a vice, coloca Pimentel no 
maior grupo partidário para as eleições municipais

Café com Associados reativa
a interação entre empresários

EMPRESÁRIOS saborearam um café da manhã e participaram de uma palestra dinâ-
mica com o tema “4 Aprendizados sobre Gestão Empresarial”
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Semestre na Alep teve
repasses, solidariedade
e consolidação de leis

A Assembleia Legislativa do 
Paraná concluiu o primeiro se-
mestre de 2024 com contribui-
ções importantes ao estado e 
até além das suas divisas. Os 
primeiros meses do ano foram 
marcados pelo repasse finan-
ceiro ao governo para obras 
em diversos municípios, a 
aprovação de leis relevantes, a 
consolidação legislativa de có-
digos voltados a assegurar di-
reitos às mulheres e às pessoas 
com o Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), além de ações 
para auxiliar o Rio Grande do 
Sul, afetado por inundações 
históricas.

O Legislativo realizou 73 
sessões plenárias no semes-
tre, sendo 66 ordinárias e 7 
extraordinárias entre 5 de feve-
reiro a 15 de julho. Durante os 
primeiros meses do ano, foram 
apresentados 491 projetos de 
lei ordinária; 8 projetos de lei 
complementar; 6 projetos de 
decreto legislativo; e 2 propos-
tas de emenda à Constituição 
Estadual.  Os requerimentos 
legislativos chegaram a 1949.

Foram encaminhados 224 
projetos de lei para a sanção 
governamental, sendo que 179 
se tornaram leis ordinárias, 

ORLANDO KISSNER/ALEP

Consolidações
Entre as inciativas que marcaram o período está a sanção do 

Código de Defesa dos Direitos da Mulher Paranaense, que reuniu 
99 leis e normativas estaduais, instituídas entre 1990 e 2023. 

E, também, o Código Estadual da Pessoa com Transtorno do Es-
pectro Autista, que unificou leis vigentes em mais de 100 artigos 
que versam sobre direitos, diretrizes para a formulação e imple-
mentação de políticas públicas, obrigações de entes privados e 

públicos, entre outros pontos relevantes da área.

Repasses
Programas estaduais em be-

nefício à população contaram 
com o repasse de recursos ro-
bustos da Alep. Na infraestru-
tura, destinou R$ 200 milhões 

ao Asfalto Novo, Vida Nova, 
que viabilizou a pavimentação 
de 100% da área urbana dos 
municípios de pequeno porte 
e a troca dos antigos sistemas 
de iluminação por lâmpadas 

de LED. Outros R$ 100 milhões 
do caixa da Alep foram para 
o Infância Feliz, que prevê a 

construção de 300 creches em 
258 municípios paranaenses, 

para atender até 13.800 crian-
ças, de 0 a 3 anos, em todas as 
regiões. O investimento total 

será de R$ 391,4 milhões.

Agilidade
O Legislativo também se 

mostrou ágil para atender a 
demandas urgentes, como a 
aprovação da Rede Estadual 

de Ajuda Humanitária, permi-
tindo respostas rápidas tanto 
no Paraná, como em qualquer 

outro estado da Federação 
no caso de eventos climáticos 
extremos. A pauta motivada 

pela catástrofe no Rio Grande 
do Sul, em maio, se traduziu 

em uma medida permanente. 
A Casa aprovou o repasse de 
R$ 2 milhões para a Defesa 

Civil do Paraná, para contribuir 
com resgate e ações no

 estado gaúcho.

além de 7 leis complementares. 
Outras 7 leis ordinárias foram 
promulgadas pelo presidente da 
Alep, deputado Ademar Traiano 
(PSD), além 5 decretos legislati-
vos e 8 resoluções.

INVASÃO
O ataque à Assembleia em 

junho, na tramitação do pro-
jeto do governo para implan-
tação do Programa Parceiro da 
Escola, teve quebra de vidros 
e portas de acesso, arromba-
mento do portão de entrada 
e depredação de cadeiras. Re-
latório do Gabinete Militar foi 
encaminhado para apuração 
do Cope, da Polícia Civil.

“Foi um semestre de muito 
trabalho e com grandes avanços 
na Assembleia Legislativa. No 
âmbito administrativo, realiza-
mos nosso concurso público e fi-
zermos repasses ao governo e às 
vítimas da tragédia climática no 
Rio Grande do Sul. Já no âm-
bito Legislativo, aprovamos vá-
rios projetos do Executivo, mas 
eu gostaria de destacar mesmo 
as importantes iniciativas dos 
deputados que se transforma-
ram e lei neste primeiro semes-
tre, como o Código Estadual 
da Pessoa Autista, o Código de 
Defesa dos Direitos da Mulher, 
a meia entrada para mesários, 

o incentivo à doação de órgãos 
e a readequação do ICMS para 
derivados de leite importa-
dos, para salvaguardar nossos 
produtores locais”, destacou o 
primeiro-secretário, Alexandre 
Curi (PSD).

Entre os projetos apresen-
tados por deputados estão ini-
ciativas para reforçar a segu-
rança dos idosos, o combate 
ao bullying nas escolas, ao ra-
cismo em eventos, a proteção 
aos animais, a saúde dos para-
naenses e cuidado à infância, 
como a conscientização sobre 
o excesso do uso delas. Antes 
do recesso os deputados tam-
bém aprovaram reajustes para 
vencimentos de servidores do 
Poder Judiciário, do Ministério 
Público do Paraná, Tribunal de 
Contas do Estado e da Assem-
bleia Legislativa. E, no último 
ato, foi concluída a tramitação 
regimental da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO).

 

FORAM realizadas 73 sessões plenárias no período com cerca de 500 proposições legisla-
tivas apresentadas

Brasil & EUA
O Itamaraty acompanha o 
desenrolar da campanha 
eleitoral nos Estados Unidos 
confiante de que o atual 
presidente Joe Biden será 
candidato. A tendência é 
que seja ratificado por 4 mil 
delegados, a despeito de sua 
saúde frágil. É que falta plano 
B viável aos Democratas. 
Mas o Palácio do Planalto 
vislumbra uma potencial 
agenda de apertos de mãos 
entre Lula da Silva e Donald 
Trump em Washington no 1º 
semestre de 2025.

Prescrição polêmica 
A sancionada lei que 
permite a enfermeiros 
do DF prescreverem 
medicamentos – assegurada 
pela lei federal 7.498/86 – 
incomodou a classe médica. 
Questionado pela Coluna, o 
CRM alerta que a “nova lei 
não especifica quais tipos 
de medicamentos poderão 
ser prescritos”, “nem define 
quem será responsável pelo 
controle nas farmácias”. 
Alegam que enfermeiros não 
podem prescrever todo tipo 
de remédios.

Chá frio
Uma comitiva parlamentar 
da Arábia Saudita aterrissou 
na terça-feira, em Brasília, 
mas esqueceram de avisar 
ao grupo do recesso 
parlamentar. Quatro 
deputados vieram tratar de 
negócios, mas encontraram 
o Congresso vazio. No laço, o 
deputado Lafayette Andrada 
(Rep-MG), um dos únicos 
na Casa, foi escalado para 
recebê-los. 

Fundão social 
O fundo filantrópico 
RegeneraRS, criado pela Vale 

Segredo oficial 
O diretor-geral da Agência Brasileira de Inteligência, o ex-

delegado federal Luiz Fernando Côrrea, balança no cargo. Nos 
corredores do Palácio, o presidente apenas espera a poeira 
baixar para anunciar reforma geral no órgão. Ainda assim, 

Côrrea tenta atrair políticos à agência como forma de angariar 
apoio e seguir no cargo. Ocorre que a maioria dos deputados 

governistas e oposicionistas sondados desdenham dos convites 
para cafés e almoços. Ninguém quer correr o risco de ser 

visto como apoiador de Côrrea e depois ficar rifado por outro 
eventual diretor.  Eventos de caráter acadêmico, organizados 

pela Escola de Inteligência, também têm sido esvaziados.

e o Instituto Helda Gerdau, 
com R$ 38 milhões em caixa, 
abriu canal para receber 
inscrições de projetos a 
serem contemplados para 
reconstrução de cidades 
atingidas nas enchentes. 
São aceitas propostas 
para Educação, Habitação, 
Negócios e Soluções 
Urbanas. As iniciativas 
serão avaliadas pelo 
RegeneraRS, sob critérios de 
impacto, sustentabilidade e 
compliance. 

Jogo sujo
A guerra é feia entre duas 
multinacionais que travam 
uma batalha bilionária no 
Brasil. Uma delas, de origem 
asiática, está contratando 
“especialistas” em todas 
as áreas, até espalhando 
fake news, para tentar 
alcançar seus objetivos. Até 
o vírus “cavalo de tróia” foi 
espalhado por prepostos 
para e-mails de pessoas 
que julgam ameaçadoras ao 
seu projeto. As Delegacias 
de Crimes Cibernéticos de 
Brasília e São Paulo foram 
acionadas.

ESPLANADEIRA
#Bolsa Família bate recorde 
incluindo 500 mil famílias em 
julho, com investimento de 
R$14,2 bilhões. #JBS investe 
R$ 400 milhões para ampliar 
produção de salmão na 
Austrália. #AASP promove 
curso híbrido sobre Partilha 
e Divórcio. #Embaixadora de 
Gana no Brasil fará palestra 
no IAB sobre mudanças 
climáticas e desigualdade 
de gênero. #CAU/BR e Colab 
se unem para incentivar 
participação cidadã em 
decisões urbanas. #SBG 
informa que nível da Bacia 
do Rio Paraguai segue abaixo 
do esperado em julho.
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Master Plan I
A elaboração do Plano 
Umuarama 2050 cumpriu mais 
uma importante fase nesta 
semana. Uma Conferência 
de Identidade Organizacional 
reuniu secretários e diretores 
das secretarias municipais, 
representantes do CDU, 
empresários, técnicos e 
membros da sociedade 
civil organizada para a 
construção de uma visão 
estratégica e definições de 
ações sustentáveis para o 
desenvolvimento da cidade.

Master Plan II
Os grupos de trabalho 
se dividem para discutir 
caminhos para as áreas 
econômica, social (educação e 
saúde), ambiental, mobilidade 
e infraestrutura, além de 
capacidades institucionais. 
As conclusões de cada 
setor resultarão em uma 
visão geral e um plano para 
viabilizar investimentos 
contínuos de longo prazo em 
Umuarama. A expectativa é 
de que o “Master Plan” seja 
apresentado em setembro 
deste ano.

Otimismo
Empresários paranaenses 
se mantêm confiantes para 
este 2º semestre. Pesquisa 
de Opinião elaborada pela 
Fecomércio PR e pelo Sebrae/
PR revela que 37,2% dos 
empresários do setor terciário 
possuem expectativas 
favoráveis para o restante 
do ano, mesmo percentual 
registrado no 1º semestre. 
Somam-se a eles outros 30,1% 
de empreendedores que 
acreditam na estabilidade de 
seus negócios.

Lançamento
Os preparativos para o 
coquetel de lançamento da 
47ª Feira Ponta de Estoque, 
não param. O evento 
promovido pelo Conselho 
da Mulher Empresária e 
Executiva da Aciu será no 
dia 24 de julho, na sede da 
associação, às 19h. Associados 
convidados devem confirmar 
a presença pelos telefones 
(44) 3621-6700 ou (44) 99171-

DER inicia preparativos
para inspecionar pontes e
viadutos em todo o Paraná

O Departamento de Estra-
das de Rodagem do Paraná 
(DER/PR), autarquia da Se-
cretaria de Infraestrutura e 
Logística (SEIL), está licitando 
a inspeção de obras de arte 
especiais (OAEs) em rodovias 
estaduais de todas as regiões 
do Estado. São 920 estrutu-
ras como pontes, viadutos e 
trincheiras, passarelas, passa-
-gado e passagens de fauna.

O objetivo é avaliar as con-
dições dessas OAEs e planejar 
obras de manutenção e con-
servação conforme a neces-
sidade, garantindo que conti-
nuem servindo suas funções 
na malha rodoviária pelos 
próximos anos, com segurança 
ao usuário. Também serão ve-
rificadas melhorias realizadas 
anteriormente, como reparos 
e recuperação.

“Esta á a segunda grande 
inspeção de obras de arte es-
peciais das rodovias do DER 
que estamos realizando, ini-
ciativa que deu origem a obras 
em quase 200 pontes e viadu-
tos em anos recentes”, afirma 
o diretor-presidente do DER/
PR, Fernando Furiatti. “E agora 
vamos expandir ainda mais o 
escopo para inspecionar ou-
tras estruturas e dispositivos 
e criar cadastros inéditos”, diz 
Furiatti, em referência ao de-
mais objetos da licitação, a 
inspeção e cadastro de obras 
de arte correntes, estruturas 
de contenção de taludes e 
dispositivos de drenagem su-
perficial.

O resultado desta inspeção 
será aproveitado na elabora-
ção de projetos básicos de 

A Copel e o Simepar estão desen-
volvendo um sistema que faz uso 
de inteligência artificial para prever 
impactos de temporais no forneci-
mento de energia elétrica para os 
mais de 11 milhões de clientes que 
a companhia atende no Paraná. A 
aplicação se abastece com o histó-
rico de informações das intempéries 
climáticas captadas pelas estações, 
satélites e radares meteorológicos do 
Simepar em todas as regiões. No 
passo seguinte, faz o cruzamento 
dessas informações com os registros 
de desligamentos da rede da Copel 
dos últimos anos. A expectativa é 
de que o sistema esteja pronto até o 
início do próximo período de chuvas, 
que começa em outubro.

manutenção e conservação, 
base para a licitação de obras 
futuras que vão garantir me-
lhor estabilidade e segurança 
das rodovias estaduais, inclu-
sive contra efeitos climáticos 
extremos.

DISPOSITIVOS
Obras de arte correntes 

(OAC) são os bueiros tubulares 
de concreto ou metal construí-
dos sob as pistas, permitindo a 
passagem de água de rios e si-
milares, sendo inspecionados 
o corpo do bueiro, e também a 
entrada e a saída, chamados de 
boca do bueiro. A expectativa é 
de inspecionar e expandir o ca-
dastro de 81 para 5.281 OACs.

As estruturas de contenção 
de taludes incluem muros de 
gravidade, muros de pedra, 
muros de solo-cimento ensa-
cado, entre outros, terra ar-
mada, solo grampeado e cor-
tina atirantada, executados 
para garantir a estabilidade 
de aterros e de cortes das pla-
taformas das rodovias. Essa 
inspeção vai focar em estrutu-
ras independentes de OAEs e 
OACs, muitas vezes executadas 

em pontos que passaram por 
escorregamento de materiais 
ou outros danos. Neste caso o 
cadastro é inédito, com expec-
tativa de registrar pelo menos 
500 estruturas de contenção.

Por último, os dispositivos 
de drenagem superficial são 
as sarjetas, valetas, meios-fios, 
descidas d’água, dissipadores 
de energia, caixas coletoras, 
poços de visita e bocas de 
lobo, todos destinados à coleta 
e direcionamento da água da 
chuva, necessários para evitar 
seu acúmulo sobre a pista ou 
espaços laterais. O cadastro 
também é inédito, sendo rea-
lizado em 10.247 quilômetros 
de rodovias estaduais.

Atualmente as obras de 
manutenção e conservação 
de OAC, estruturas de conten-
ção e dispositivos de drena-
gem são realizadas de forma 
pontual, conforme verificação 
visual realizada por técnicos 
das superintendências regio-
nais do DER/PR que percorrem 
a malha em busca de patolo-
gias ou irregularidades, princi-
palmente quanto a pavimento 
e sinalização.

COPEL

DEPARTAMENTO está licitando a inspeção e cadastro de estruturas de contenção e 
dispositivos de drenagem em toda a malha rodoviária estadual

DER 6601. A edição deste ano 
promete muitas novidades!

Gestão de Vendas
O Programa Vocação 
Empreendedora promove o 
Workshop Gestão de Vendas 
no próximo dia 25 de julho no 
Sebrae em Umuarama, às 19h. 
Interessados em participar 
devem entrar em contato com 
Camila pelos telefones (44) 
3621-6700 ou (44) 999171-
6601. As inscrições são 
gratuitas.

Cupom Local
Cadastre sua empresa no 
Aplicativo Cupom Local 
e aproveite para divulgar 
descontos exclusivos em 
produtos e serviços. Mais 
de 100 lojas de diversos 
segmentos já estão 
cadastradas e disponibilizam 
350 cupons com diferentes 
descontos. Mais informações: 
(44) 98843-0496.

Exportação
O Paraná ampliou destinos 
de exportações: são 2.081 
produtos para 215 mercados. 
Resíduos de platina, prensas 
para fabricação de painéis 
de partículas de madeira e 
farinhas de peixes, crustáceos 
ou moluscos são alguns 
produtos que passaram 
a integrar a relação de 
mercadorias. As exportações 
no primeiro semestre deste 
ano, já chegam a uma receita 
de US$ 11,5 bilhões.

Congresso Cacier
O Congresso Empresarial da 
Cacier (Coordenadoria das 
Associações Comerciais e 
Empresariais de Entre Rios) 
será realizado no dia 31 
de julho no Sest-Senat em 
Umuarama. O evento tem 
como objetivo incentivar 
boas práticas de gestão, 
aumentar a competitividade 
e a representatividade das 
entidades e empresas. A 
programação terá início às 
13h30 e segue com palestras, 
painéis de debates e muitas 
oportunidades de networking. 
O link para inscrições está 
disponível no site da Aciu.

“O segredo do sucesso na vida é estar preparado para a 
oportunidade quando ela aparecer” – Benjamin Disraeli 

Excelente fim de semana
A Aciu é a Casa do Empresário 
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Zélia Casoni “A arte de ser sábio é a arte de 
saber o que deixar passar.”

William James
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EM PÉROLA!
Neste sábado, 20 de julho, Pérola 
sedia a 1ª Reunião do Gabinete Distri-
tal Ano Leonístico 2024/25 do Distrito 
LD-6 sob a coordenação de Mauro e 
Inês, os anfitriões do evento, que está 
sendo organizado com muito cari-
nho e competência pelos associados 
do Lions Clube de Pérola. Mauro é o 
atual Governador do Distrito LD-6 de 
Lions Internacional e estará receben-
do vários companheiros e caravanas 
de cidades como Santo Antônio da 
Platina, Cambé, Londrina, Cambará, 
Maringá, Mandaguari, Guaira,  Umu-
arama, Peabirú, Astorga, Altonia, 
Campo Mourão,  Santa Fé, Cornélio 
Procópio, Sarandi, Jandaia do Sul, 
Apucarana,  Iporá, Cruzeiro do Oeste, 
Cidade Gaúcha, Santa Mariana,  Ivai-
porã, Paranavai, Sertanópolis, Ara-
pongas, Itambé, Cianorte,  Terra Boa, 
Bandeirantes, Rolandia e Marialva do 
Paraná,  Tramandai e Torres do Rio 
Grande do Sul, entre outras. Durante a 
reunião será comemorado também o 
50° aniversário do Lions Clube de Pé-
rola. Toda a programação acontecerá 
no Centro Cultural de Pérola,  a partir 
das 8 horas. 

VAMOS TORCER!
JESSICA AGUIAR, Miss Umuarama 
2024, já está desde ontem em 
Maringá para o concurso Miss 
Grand Paraná que terá seu ponto 
alto na noite de amanhã (20),
no Teatro Calil Haddad. Há 
mais de um ano em preparação 
intensa com foco, dedicação 
e bagagem de sobra para 
entregar o melhor como 
representante da 
Capital da Amizade.

LANÇAMENTO
Os preparativos para o coque-
tel de lançamento da 47ª Feira 
Ponta de Estoque, não param. 
O evento promovido pelo Con-
selho da Mulher Empresária e 

Executiva da Aciu será no dia 24 
de julho, na sede da associação, 
às 19h. Associados convidados 

devem confirmar a presença pe-
los telefones (44) 3621-6700 ou 
(44) 99171-6601. A edição deste 
ano promete muitas novidades!

ARQUIVO PESSOAL

 PAULO QUINALIA

TECNOLOGIA ‘ULTIUM’ INAUGURA NOVA
ERA DE ELÉTRICOS COM O BLAZER EV!
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A General Motors está preparando uma série de veículos elétricos de altíssima tecnologia. O primei-
ro a estrear no Brasil é o Chevrolet Blazer EV, um SUV projetado desde a sua concepção para ser um 

esportivo premium zero emissão. O principal diferencial dessa geração de veículos com a tecnologia 
Ultium está na modularidade da plataforma, desenvolvida especificamente para veículos elétricos. 

Por ser flexível, pode ser aplicados em diferentes configurações de carroceria e com um conjunto 
customizado de motores, modos de tração e módulos de baterias.  A plataforma Ultium foi desenvol-
vida pela GM para eletrificar os carros do futuro ao promover um grande salto tecnológico em mobi-
lidade sustentável, reafirmando o compromisso da empresa em acelerar a descarbonização. Proje-

tada para uso global, a tecnologia Ultium oferece a flexibilidade e a modularidade ideal para atender 
os principais mercados onde a empresa atua. No formato de placas verticais, as células ajudam a 

aproveitar o máximo de espaço em cada módulo, que podem ser enfileirados na horizontal para car-
ros mais baixos (carros e crossovers) ou na vertical para carros mais altos (picapes e grandes utilitá-
rios) no assoalho da plataforma – o que traz vantagens em aproveitamento de espaço da carroceria 

e na distribuição mais uniforme de peso entre os eixos. No caso do Blazer EV que será lançado no 
Brasil, a configuração de baterias do SUV da Chevrolet será a mais completa disponível para o mo-

delo, composta por 12 módulos com capacidade total de 102 kWh. O veículo tem autonomia de 481 
km, conforme medição do Inmetro – o que traz tranquilidade para viagens longas sem necessidade 
de carregamento durante a viagem. Conforme já anunciado, o Chevrolet Equinox EV será o próximo 

SUV elétrico equipado com a tecnologia Ultium no Brasil. Seu lançamento está previsto também 
para o segundo semestre deste ano. Mais detalhes sobre os dois produtos serão compartilhados em 
breve.  Conforme já anunciado, o Chevrolet Equinox EV será o próximo SUV elétrico equipado com a 
tecnologia Ultium no Brasil. Seu lançamento está previsto também para o segundo semestre deste 

ano. Mais detalhes sobre os dois produtos serão compartilhados em breve.

UVEL a alegria de ser CHEVROLET!

DIFERENCIAL!
“Aqui está uma das 
razões pelas quais 

esta nova geração de 
veículos elétricos da GM 

conta com um design 
marcante, performance 

acima da média, 
autonomia elevada e 

pacote de equipamentos 
generoso. Outro 

benefício da tecnologia 
Ultium é a possibilidade 

de projetar veículos 
com mais de um motor, 

diferentes tipos de tração 
e eficientes sistemas de 

regeneração de energia”, 
explica Plínio Cabral, 
diretor de Engenharia 

Elétrica da GM América 
do Sul
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O Governo do Estado fir-
mou ontem (18) uma força-ta-
refa com os municípios para 
aumentar as coberturas vaci-
nais de imunizantes que fazem 
parte do Calendário Nacional 
de Vacinação. A estratégia foi 
apresentada e pactuada du-
rante reunião da Comissão 
Intergestores Bipartite (CIB). 
Com a campanha “Proteja seu 
filho em cada fase da vida”, o 
foco prioritário do movimento 
será para crianças e adolescen-
tes, com imunização direcio-

nada para as vacinas Influenza, 
Pentavalente, DTP, Pneumo-
cócica 10 e Poliomielite, que 
estão com baixa adesão no 
Estado.

De acordo com o secretário 
de Saúde, César Neves, a mo-
bilização dos municípios é fun-
damental para evitar agravos 
na rede de saúde do Paraná. 
Ainda, a força-tarefa envolverá 
uma parceria entre as secreta-
rias estaduais da Saúde (Sesa) 
e da Educação (Seed) para in-
cluir pontos de vacinação nas 

escolas estaduais e reforçar a 
vacinação atualizada na volta 
às aulas deste ano letivo. Os 
detalhes dessa operação estão 
sendo trabalhados entre as se-
cretarias e devem ser divulga-
dos nos próximos dias.

“Para além da proteção 
coletiva, esse também é um 
momento importante, uma vi-
rada de chave, para que a rede 
hospitalar se mantenha equili-
brada, sem superlotações por 
doenças que são preveníveis. 
Seguiremos trabalhando com 

os municípios para conscien-
tizar os paranaenses da impor-
tância do ato vacinal”, salienta.

Além de sugerir a amplia-
ção do horário de vacinação, 
incluindo fins de semana, o 
Estado destacou a importân-
cia dos gestores municipais 
realizarem o Monitoramento 
das Estratégias de Vacinação 
(MEV). O objetivo é promover 
a busca ativa de cidadãos não 
vacinados, mapeando riscos e 
identificando territórios susce-
tíveis à reintrodução de doen-

ças evitáveis.
Segundo a Rede Nacional 

de Dados em Saúde (RNDS), 
o Paraná registrou, até junho 
deste ano, 84,80% de cober-
tura vacinal da Pentavalente, 
80,82% da DTP, 80,75% da 
Pneumocócica 10 Valente, 
82,33% da Pneumocócica 10 
reforço, 84,33% da Vacina 
Inativada Poliomielite (VIP) e 
81,04% da Vacina Oral de Po-
liomielite (VOP). Para todas 
essas vacinas a meta de cober-
tura é de 95%. 
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Tipo de
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Açude

cearense 
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vaqueiros

Farsa
satírica

medieval 

Prefixo de 
"cisalpino"

A rulê é
alta, dupla
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Poema de
tom me-
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Bairro
boêmio de
Londres
Mexerico

Escola su-
perior do
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Cágado,
jabuti e

tartaruga

Capacidade
de seduzir 

(fig.)

Eufemismo
romano ao
anunciar a
morte de
alguém

"O (?) e o
Mundo",

filme

Prótese que evita
obstrução
na artéria
coronária

Programa
de produ-
ção gráfica
Lavatório

Fenômeno acústico
medido em decibéis

Transferida para 
outra data 

Complexo como o de
Camaçari, na Bahia

A fase 
de atrofia
do timo

4/came. 5/login — sotie — stent — vixit. 6/omagra. 9/oneomania.
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sobre a

linha
d'água

O Papa, na hierarquia
da Igreja Católica

Veículo 
de ralis 

Identifica o
internauta

A amada de Peri em
"O Guarani" (Lit.)

Animal caçado por 
seu chifre

Cantor
jamaicano
de reggae
que mor-

reu assas-
sinado em

1987 

Eixo girató-
rio (Mec.)
Epígrafe
(p. ext.)

Tipo de
artrite
Açude

cearense 

Livro sa-
grado do

Hinduísmo
Competi-
ção de

vaqueiros

Farsa
satírica

medieval 

Prefixo de 
"cisalpino"

A rulê é
alta, dupla
e revirada

Caridoso
Poema de
tom me-
lancólico

Bairro
boêmio de
Londres
Mexerico

Escola su-
perior do
Exército

Cágado,
jabuti e

tartaruga

Capacidade
de seduzir 

(fig.)

Eufemismo
romano ao
anunciar a
morte de
alguém

"O (?) e o
Mundo",

filme

Prótese que evita
obstrução
na artéria
coronária

Programa
de produ-
ção gráfica
Lavatório

Fenômeno acústico
medido em decibéis

Transferida para 
outra data 

Complexo como o de
Camaçari, na Bahia

A fase 
de atrofia
do timo

4/came. 5/login — sotie — stent — vixit. 6/omagra. 9/oneomania.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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B B Q F
T R I A N G U L O

T R A N C O E RO S
A N D O S A B E
N C N A R R A R

L E S A R T I A R A
P A C E M P

D O R M I N H O C A
R O I T L U Z

A T A S A M A R
A M P R E S T A

RE D O M A S O G
O L A V O C S A

P R O F E S S OR T
A U E SO N A T A

Redutor
de veloci-
dade dos

carros

Enfeitar;
adornar

(fig.)

Aguentar o
(?): supor-
tar dificul-

dades

Faço 
cami-

nhadas

Jovem
do sexo

masculino

Aquela
que vive 

com sono

A letra da 
palma
da mão

Breves;
rápidos

Material 
de panelas

esmal-
tadas

Vidro que
cobre

imagens
de santos

Estrutura
que sofre
a osteo-
porose

Ruboriza
as faces;

enrubesce

(?) Bilac: 
o Príncipe

dos
Poetas

Equivale
a 1.000  
quilos

(símbolo)
Profissio-
nal que
atua nas
escolas

Consoantes
de "nuca"
Violar o

direito de

Registros
feitos em
reuniões

Tem
utilidade
Intenção
maldosa

Mandamen-
to cristão
Doce em
camadas

Enfeite de
cabelos
102, em
romanos

Contar
histórias 
Galhadas
de planta

Tem conhe-
cimento 
Prestar
atenção

Ponto de
saque

Sucede
ao "Q"

Claridade
O mais
curto é

fevereiro

Deus do 
amor (Mit.)

Veste
indiana

A cor da
paz

Indústria
(abrev.)

Empresa
que

entrega
cargas

Figura geo-
métrica de
três lados

(Mat.)

Recheio de
bife a rolê
Laço do

escoteiro

Composição
para piano

A maior
potência

Órgão mun-
dial do tra-
balho (sigla)

Afiou 

Clube de
futebol de
Alagoas 

3/ace — csa. 4/eros. 5/bacon — lesar. 6/sonata. 7/florear.

Estado define estratégias para aumentar cobertura vacinal
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Um motociclista de 58 
anos de idade, que pilotava 
uma moto BMW de alta cilin-
drada se envolvendo em um 
acidente por volta das 7h30 
de ontem na rodovia PR-482, 
entre Umuarama e Maria He-
lena. Ele perdeu o controle da 
direção e saiu da pista de ro-
lamento quando se deslocava 
junto com um grupo de amigos 
motociclistas.

Apesar de estar totalmente 

paramentado e com equipa-
mentos de segurança ade-
quados instalados na moto, 
o motociclista sofreu fratura 
exposta na perna esquerda. 
Segundo paramédicos do 
Samu e socorristas do Corpo 
de Bombeiros que o atende-
ram, o homem sofreu uma fra-
tura na tíbia e na fíbula, sendo 
encaminhado rapidamente ao 
Hospital Cemil de Umuarama, 
onde foi hospitalizado.

Em Cianorte (cidade si-
tuada a 83 quilômetros de 
Umuarama) o Ministério Pú-
blico do Paraná ofereceu de-
núncia criminal contra oito 
pessoas investigadas a par-
tir da Operação Abutre. A de-
núncia, apresentada pela 5ª 
Promotoria de Justiça da Co-
marca, aponta os crimes de 
associação criminosa, usura 
(cometido mais de duas mil 
vezes) e extorsão.

A partir de material apreen-
dido em julho em endereços 
ligados ao principal alvo da 
operação, foram identifica-
dos diversos crimes. Entre o 
material, estavam dezenas 
de cadernos de controle das 
vítimas que realizaram os em-

MP denunciou oito investigados por
extorsão e usura na Operação Abutre

préstimos ilícitos, organizado 
em ordem alfabética e com o 
número de parcelas pagas e 
ainda devidas. Também foram 
apreendidos 1.159 cheques, 
preenchidos principalmente 
pelos devedores dos emprés-
timos ilícitos, vários deles em 
valores na casa dos milhares 
de reais; mais de 2.730 notas 
promissórias, em sua maioria 
assinadas pelos devedores dos 
empréstimos ilegais; diversas 
folhas de papel escritas à mão 
com valores, datas e pessoas 
diversas (numa espécie de 
contabilidade das operações 
criminosas), e ainda cartões 
comerciais de divulgação de 
empréstimo de dinheiro e 24 
termos de confissão de dívida.

 O Paraná registrou a 3ª 
maior redução no número de 
mortes violentas intencionais 
entre 2022 e 2023, segundo 
o Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública 2024, divulgado 
ontem (18) e que compila 
dados do ano passado. Foram 
2.263 mortes registradas em 
2023, contra 2.595 em 2022, re-
dução de 12,8%. O Estado fica 
atrás somente de Rondônia 
(-14,2%) e Rio Grande do Norte 
(-13,9%). A média nacional no 
período foi de -3,4%.

O grupo de mortes vio-
lentas intencionais inclui os 
crimes de homicídio doloso, 
latrocínio (roubo seguido de 
morte), lesão corporal seguida 
de morte e casos envolvendo 
policiais vítimas de crimes vio-
lentos ou mortes decorrentes 
de intervenção policial.

Entre os índices que puxa-
ram a queda está a redução 
no número de homicídios do-
losos, que passou de 2.025 
casos em 2022 para 1.837 em 
2023, variação de -9,3%. É a 
maior redução da região Sul 
do País. O Rio Grande do Sul 
apresentou redução de 7,1%, 
enquanto que Santa Catarina 
teve queda de 4,2%. Além 
disso, os dados de 2024 já apon-
tam para uma nova redução, de 
acordo com a Secretaria da Se-
gurança Pública.

Os casos de latrocínio tam-
bém tiveram redução, pas-

Foi apurado que ao menos 
um dos investigados conti-
nuou a cobrar os empréstimos 
ilícitos, mudando o número de 
telefone e indicando a chave 
Pix de uma nova pessoa jurí-
dica para a qual deveriam ser 
destinados os valores.

Em razão disso, foi decre-
tada sua prisão preventiva e 
bloqueada a conta-corrente 
da empresa. Além dos dois 
réus com prisão decretada 
(um já detido desde o dia da 
operação e outro foragido), 
foi determinada a colocação 
de monitoração eletrônica 
em outros seis. Mais de R$ 
120 mil foram bloqueados 
em contas bancárias dos in-
vestigados.

sando de 54 vítimas em 2022 
para 51 em 2023 (-5,6%). Já o 
indicador lesão corporal se-
guida de morte teve queda de 
8,1%, passando de 37 em 2022 
para 34 casos em 2023. As mor-
tes decorrentes de intervenção 
policial (dentro e fora de ser-
viço) também tiveram queda, 
passando de 479 em 2022 para 
341 no ano passado.

Somados todos esses 
dados, foram 2.263 mortes no 
Estado em 2023 por crimes 
com uso de violência. É o se-
gundo menor número de mor-
tes violentas da série histórica, 
iniciada em 2011, atrás apenas 
de 2019, quando foram regis-
tradas 2.219 mortes.

O Paraná tem a 6ª menor 
taxa por 100 mil habitantes, de 
19,8%, abaixo da média nacio-
nal, de 22,8%. De acordo com 
o Anuário, o Estado investiu R$ 
3,2 bilhões em policiamento no 
ano passado, aumento de 15% 
em relação ao ano anterior.

ROUBOS E FURTOS
Além da redução no nú-

mero de mortes violentas, a 
Secretaria da Segurança Pú-
blica e as forças policiais tam-
bém têm dado pronta resposta 
quando o assunto é crime con-
tra o patrimônio.

No caso de roubo de veí-
culos, foram registrados 3.033 
casos em 2023, queda de 
16,1% em relação aos 3.507 

de 2022. Já o crime de furto 
de veículos (que não envolve 
violência) passou de 13.800 
em 2022 para 12.541 em 2023, 
redução de 11,8%, acima da 
média nacional, de -9% entre 
um ano e outro.

Outra evolução importante 
foi em relação aos celulares. O 
furto de aparelhos teve queda 
de 3,3% no Paraná entre 2022 
e 2023.

Já roubos a estabelecimen-
tos comerciais tiveram queda 
de 18,6% no número de casos, 
passando de 3.753 em 2022 
para 3.054 em 2023. O nú-
mero de roubos a instituições 
financeiras caiu de 11 para 10 
no comparativo entre 2022 e 
2023 (-8,9%), enquanto que o 
volume de roubos de cargas 
registrou queda mais expres-
siva, de -23,2%, passando de 
474 em 2022 para 364 em 2023.

Roubos a residências tive-
ram redução de 16,3%. Foram 
2.627 casos em 2022, contra 
2.198 no ano passado. 

UM DOS alvos da operação se apresentava como empresário e é suspeito de comandar o 
esquema de empréstimos ilegais com juros elevados

DIVULGAÇÃO

Estado foi o que teve 3ª maior redução
no número de mortes violentas em 2023

Motociclista sofre fratura exposta
em acidente na rodovia PR-482

Um veículo Fiat Palio ficou totalmente destruído após pegar fogo, no fim da 
manhã de ontem (quinta-feira, 18), na rua Perobal, em Umuarama. O fogo 
começou assim que o proprietário do veículo deu a ignição. O motorista 
saiu a tempo e não se feriu. Quando o Corpo de Bombeiros chegou, as 
chamas ainda consumiam o automóvel, que segundo o dono, tem seguro. O 
fato assustou outros motoristas que estavam com seus veículos estacionados 
próximos ao Palio, mas não houve danos em outros carros. Suspeita-se que 
uma pane elétrica possa ter desencadeado o fogo. Apesar dos esforços dos 
bombeiros, não foi possível evitar que as chamas destruíssem o carro.

ALEX MIRANDA
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ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE
SÃO FRANCISCO DE ASSIS.

ORGULHO DA MEDICINA
DO NOROESTE DO PARANÁ.

HOSPITAL CEMIL

SAIBA MAIS

Nova etapa de capacitação sobre
formigas cortadeiras acontece hoje

Hoje (sexta-feira, 19) acon-
tece a segunda edição da re-
união técnica sobre formigas 
cortadeiras, desta vez direcio-
nada a produtores e proprie-
tários rurais que moram na 
região da comunidade Placa 
Icaraíma, das 13h30 às 16h, 
na propriedade de Sergio 
Zumas Filho. O evento é uma 
realização em parceria entre a 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente com o IDR-PR (Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná), a UEM (Uni-
versidade Estadual de Maringá) 
e a Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná).

O secretário Waltinho Sucu-
pira explica que foram agenda-
dos três encontros sobre o ma-
nejo dessa praga (o primeiro foi 

realizado no dia 13 na Capela 
Nossa Senhora do Rocio). “As 
formigas cortadeiras são con-
sideradas uma praga perigosa, 
capaz de dizimar plantações, 
pastos e florestas inteiras, re-
presentando um problema 
enorme para o produtor rural, 
que deve estar atento à forma-
ção e aumento de colônias em 
suas terras”, alerta.

Sucupira ressalta que as 
formigas cortadeiras con-
somem mais vegetação que 
qualquer outro grupo de in-
seto praga por unidade de 
tempo. “Pode variar de 12% a 
17% da produção do ecossis-
tema, o que pode representar 
75% dos custos e do tempo 
gasto no controle de pragas 
em reflorestamentos, além 

de provocar perda de 13% da 
madeira, quando as árvores de 
eucalipto sofrem uma desfolha 
de 100%”, informa.

Um sauveiro pode viver 
até 20 anos e abriga até 5 mi-
lhões de formigas que, em 
sua fase adulta, consome 1 
tonelada de folhas por ano. 
O biólogo do IDR-PR José 
Cosme de Lima acrescenta 
que há, basicamente, três 
formas de manejo das for-
migas cortadeiras. “Temos o 
controle cultural, o controle 
biológico e o controle quí-
mico. Esses e outros temas 
são abordados em nossos 
encontros técnicos”, resume, 
acrescentando que a terceira 
edição será em Roberto Sil-
veira no dia 27.

Famílias que moram nos 
bairros Jabuticabeiras, Nova 
Esperança, Industrial, Arco-
-Íris, Viveiros e Alto da Glória 
podem se candidatar a uma 
das 30 vagas que ainda estão 
em aberto no Programa Lixo 
que Vale, que troca materiais 
recicláveis por ‘moedas ver-
des’, espécie de dinheiro que 
pode ser utilizado na aquisi-
ção de alimentos no Ônibus – 
Supermercado disponibilizado 
pela Secretaria Municipal de 
Agricultura de Umuarama.

O Lixo que Vale é de extrema 
importância para o município, 
como comenta o secretário de 
Meio Ambiente, Waltinho Su-
cupira. “A começar pelo fato 
de ajudar na preservação am-
biental, já que o Lixo Que Vale 
já foi responsável por retirar, 
em poucos anos de existência, 
mais de 15 mil toneladas de re-
cicláveis da natureza e reduzir 

a pressão sobre o Aterro Sanitá-
rio. Porém, o ponto fundamen-
tal para a administração muni-
cipal é o papel social do projeto, 
que compra alimentos dos agri-
cultores familiares, garantindo 
mais opções de mercado para 
a produção”, observou.

Ele detalha que os alimen-
tos do programa são adqui-
ridos da Cooperativa dos Pe-
quenos Produtores Rurais de 
Umuarama (Cooperu), que 
produzem frutas, hortaliças e 
legumes, além de pães e ou-
tros itens da agroindústria. 
“Já os recicláveis arrecadados 
são entregues à Cooperativa 
dos Trabalhadores e Prestado-
res de Serviços na Reciclagem 
de Resíduos Sólidos de Umua-
rama (Cooperuma), que tem 
sua sede no aterro sanitário 
municipal”, relata.

Neste primeiro momento 
existem apenas mais 30 vagas, 

porém o Lixo que Vale deve in-
corporar mais famílias nos pró-
ximos meses, assim que foram 
estruturados os processos de 
compra, logística de entrega e 
distribuição de verduras, frutas, 
carnes, pães, doces etc., para 
que tudo funcione de maneira 
prática e satisfatória para os par-
ticipantes. “Entendemos que há 
muitas famílias que gostariam 
de que levássemos o projeto 
para outros bairros e regiões, 
mas tenham certeza de que es-

Programa Lixo que Vale tem mais 30 vagas disponíveis de novas famílias
tamos estudando a viabilidade 
de ampliação para o mais breve 
possível”, registra.

Os interessados em se ins-
creverem no programa devem 
comparecer à Secretaria de 
Meio Ambiente, que fica no 
segundo andar da Prefeitura 
de Umuarama, levando docu-
mentos pessoais como RG, CPF 
e comprovante de residência 
atualizado. O atendimento no 
Paço Municipal é das 8h às 11h 
e das 13h30 às 17h.

CANDIDATOS precisam ser moradores 
dos bairros que ficam na região do Indus-
trial e do Jabuticabeiras
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SEGUNDA edição de uma série de três reuniões técnicas durante o mês de julho será das 
13h30 às 16h na Placa Icaraíma
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Em fase experimental, Restaurante
Popular inicia contratação de equipe

O Restaurante Popular já 
iniciou sua fase de atendi-
mento no sistema experimen-
tal e, dentro de mais alguns 
dias, será inaugurado oficial-
mente com capacidade para 
servir 500 refeições diárias. 
Para atingir esta estrutura or-
ganizacional, a empresa Or-
benk, que vai administrar a 
cozinha, está com 13 vagas 
abertas para profissionais que 
atuam no ramo da culinária.

De acordo com o diretor 
da Agência do Trabalhador 
de Umuarama, Valdemir Fras-
son, as oportunidades estão 
abertas para que os interes-
sados iniciem imediatamente 
o atendimento. “São 10 vagas 
para auxiliar de cozinha, duas 
vagas para cozinheiro e uma 
vaga para açougueiro. O salá-
rio é compatível com o do mer-
cado e alguns benefícios são 
garantidos. Os trabalhadores 
interessados devem compare-
cer à Agência do Trabalhador 

nesta quinta-feira (18), das 
13h30 às 17h, e na sexta-feira 
(19), das 8h às 12h e das 13h30 
às 17h”, indica o diretor.

Ainda de acordo com Fras-
som, para os interessados em 
pleitear por uma vaga, basta 
fazer um cadastro rápido na 
Agência do Trabalhador do 
Município e levar um currículo 
atualizado e documentos pes-
soais. “Faremos uma pré-sele-
ção e depois encaminharemos 
os candidatos para entrevista. 
Vale informar que todas as 
vagas são para trabalhar de 
segunda a sexta-feira no Res-
taurante Popular, que fica na 
avenida Julio César Jarros n° 
2730, no Parque Danielle, ao 
lado do Banco de Alimentos”, 
explica Frasson.

O PREFEITO Celso Pozzobom junto 
com alguns secretários municipais, 

visitou as dependências do restaurante 
durante o atendimento experimental
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A mais nova versão do Nis-
san Versa, a SR, acaba de ga-
nhar uma pintura em home-
nagem à imigração japonesa e 
ao Nissan Emotional Geometry 
Design, presente em cada deta-
lhe do trabalho. O projeto, que 
incorpora referências históri-
cas como o navio Kasato Maru, 
ganhou vida em um veículo de 
verdade e foi um dos desta-
ques do estande da Nissan no 
25º Festival do Japão, em São 
Paulo, encerrado domingo (14).

O criador da arte é o estu-
dante de design Lian Pieri, do 
Instituto Mauá de Tecnologia, 
de São Paulo. Ele venceu a 
edição mais acirrada do Con-
curso Acadêmico de Design da 
Nissan com um conceito que 
traz a história do Japão e da 
imigração para o Brasil. 

O navio Kasato Maru trans-
portou o primeiro grupo de 
imigrantes japoneses vincu-
lados ao acordo estabelecido 

entre os dois países, e foi a par-
tir dele que se iniciou um fluxo 
contínuo de imigração de japo-
neses.

“A interpretação de Lian ao 
tema da cultura japonesa junto 
ao Nissan Emotional Geome-
try Design foi muito bem im-
plementada. Os elementos 
como Monte Fuji, o Samurai e 
o Tori se encaixaram ao Nissan 
Versa 2025 com fluidez e har-
monia. As cores escolhidas por 
ele também conectam ao DNA 
da Nissan”, explica Fernando 
Andrade, designer da Nissan 
América Latina e um dos jura-
dos do concurso.

Além de participar do 
evento e ver sua obra trans-
formada em realidade, o es-
tudante também terá a opor-
tunidade de acompanhar um 
dia de trabalho da equipe de 
Design da Nissan, trocando 
experiências e obtendo orien-
tações sobre carreira e design.

HISTÓRIA MILENAR
Lian buscou manter em 

todos os grafismos de seu 
projeto a aparência da arte 
pintada à mão, em referência 
às pinceladas da caligrafia tra-
dicional japonesa, Shodō. “Na 
lateral esquerda, apliquei um 
samurai de maneira a ser pre-
dominante neste lado. Sempre 
tentando encaixar as figuras 
nas melhores regiões e linhas 
do Versa para evidenciá-las”, 
explica Lian.

Na lateral direita, o estu-
dante representou as ondas 
dos mares japoneses. Na re-
gião do para-choque traseiro, 
inseriu uma Sakura, árvore 
japonesa. É dela que partem 
as folhas em um suposto mo-
vimento por toda lateral do 
Versa.

Na traseira, Lian desenhou 
o Monte Fuji e um círculo ver-
melho que representa o Japão, 
a Terra do Sol Nascente. “Co-

Sonolência é a causa mais de 
40% dos acidentes nas estradas

No Dia do Motorista, que 
será celebrado no dia 25 de 
julho, especialistas da Biolo-
gix, healthtech brasileira es-
pecializada em medicina do 
sono, destacam a importân-
cia do sono adequado para a 
segurança no trânsito. Estu-
dos mostram que a sonolência 
afeta diretamente as funções 
cognitivas e a capacidade de 
reação dos motoristas, au-
mentando significativamente 
o risco de acidentes.

Uma pesquisa realizada 
pela Associação Brasileira de 
Medicina do Tráfego (ABRA-
MET), em parceria com a Aca-
demia Brasileira de Neurologia 
e o Conselho Regional de Medi-
cina, revelou que mais de 40% 
dos acidentes de trânsito são 
causados por sonolência ao 
volante, sendo a terceira maior 
causa de acidentes, atrás ape-
nas do uso de álcool e drogas 
(segunda) e do excesso de ve-
locidade (primeira). A mesma 
pesquisa mostrou que moto-
ristas que sofrem de apneia do 
sono têm de duas a sete vezes 
mais chances de provocar um 
acidente nas rodovias.

“A apneia do sono é um 
agravante significativo, pois 

provoca interrupções na res-
piração durante a noite, le-
vando a múltiplos desperta-
res e ao cansaço excessivo 
durante o dia. Esse cansaço 
pode resultar em lapsos de 
atenção e tempos de reação 
mais lentos, aumentando o 
risco de acidentes. É crucial 
que motoristas compreen-
dam a importância do sono 
adequado e busquem tra-
tamento para distúrbios do 
sono para garantir sua segu-
rança e a de todos nas estra-
das”, ressalta Talita Salles, fi-
sioterapeuta especialista em 
sono e diretora de marketing 
e vendas da Biologix. 

SINAIS DE ALERTA
Os motoristas devem estar 

atentos aos sinais de sonolên-
cia: olhos se fechando invo-
luntariamente, não lembrar 
dos últimos minutos dirigindo, 
bocejar frequentemente, es-
fregar os olhos ou sentir a ca-
beça caindo para frente. Além 
de perceber os sinais, realizar 
pausas regulares durante via-
gens longas também são re-
comendadas para prevenir o 
cansaço.

“Para motoristas com sin-
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CUIDANDO DA APNEIA
A apneia do sono é uma condição séria, mas tratável com várias abordagens eficazes:

• Alterações no estilo de vida: manter peso adequado, evitar telas à noite e mudar a posição 
de dormir (evitar dormir de costas) podem reduzir os sintomas da apneia do sono.
• Tratamentos com CPAP: o uso de um dispositivo de pressão positiva contínua nas vias aéreas 
(CPAP) é um dos tratamentos mais comuns e eficazes para apneia do sono. Este dispositivo 
mantém as vias aéreas abertas durante o sono.
• Aparelhos orais: Dispositivos bucais projetados para manter a garganta aberta podem ser 
uma opção para pessoas com apneia leve a moderada.
• Intervenções cirúrgicas: Em alguns casos, procedimentos cirúrgicos podem ser recomenda-
dos para remover ou reduzir tecidos que bloqueiam as vias aéreas superiores.
A promoção da saúde do sono é vital não apenas para o bem-estar individual, mas também 
para a segurança coletiva nas estradas. O sono inadequado ou interrompido compromete fun-
ções essenciais para a condução segura. Em um país onde a sonolência ao volante representa 
uma das principais causas de acidentes de trânsito, é essencial que tanto os motoristas quanto 
as autoridades de trânsito priorizem a conscientização e o tratamento dos distúrbios do sono.  

tomas de apneia do sono, é 
crucial procurar ajuda mé-
dica para um diagnóstico cor-
reto. Hoje, é possível realizar 
diagnósticos simplificados e 
feitos em casa, com a mesma 
precisão dos métodos tradi-
cionais. Após o diagnóstico, 
iniciar o tratamento é essen-
cial para evitar problemas na 
rotina diária”, comenta Talita. 

nectei todos os cantos do carro 
de forma a trazer uma obra 
fluida, de forma que o verme-
lho do Sol se transforma na 
estampa da lateral esquerda e 
na cerejeira da lateral direita”, 
descreve.

Para a parte frontal, o ven-
cedor do concurso reservou 
algo mais discreto. “Projetei 

algo bem encaixado nas linhas 
do carro para trazer um pouco 
da ideia de ser um adesivo 
original de fábrica. Apliquei 
um vermelho nos detalhes da 
grade frontal para dar ênfase a 
esses detalhes do modelo. Já 
no capô inseri uma grafia que 
completasse a obra”, comple-
menta. 

Nissan apresenta Versa SR com pintura de Concurso Acadêmico
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PROJETO vencedor da edição mais acirrada da competição virou realidade e foi exposto 
no Festival do Japão, em São Paulo

PESQUISAS mostram que a sonolência 
ao volante é a terceira causa de acidentes 
e motoristas com apneia têm até sete vezes 
mais chances de se envolver em colisões
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

 EXTRAVIO DE ALVARÁ DE LICENÇA MUNICIPAL
MURILO FERNANDES DE SOUZA, pessoa física inscrita no CPF 
sob nº 045.380.409-83, situado na Rua Florianópolis nº 4736, 
Zona V, nesta cidade de Umuarama, Estado do Paraná, vem 
publicar o extravio do ALVARÁ DE LICENÇA Nº 31688/2013. 
Com esta publicação o mesmo fica sem nenhum efeito legal.

 

 
 

AEANOPAR 
ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEIROS E ARQUITETOS 

DO NOROESTE DO PARANÁ 
http://www.aeanopar.org.br 

 

 
Avenida Presidente Castelo Branco, 3806 – Salas 1203 e 1204 – Edifício Itália – Fone/Fax: (44) 3623-2628 

aeanopar_pres@creapr.org.br - CEP 87.501-170 – Umuarama – Paraná. 

Umuarama, 17 de julho de 2024. 
  
Prezado(a)s Associado(a)s: 
  
A AEANOPAR – Associação dos Engenheiros e Arquitetos do Noroeste do 
Paraná convida, através do seu Presidente Engº Civil Sanderson Carlos de Góes 
para a Segunda Assembleia Geral Ordinária do ano de 2024:  
  
DIA:  25 de julho de 2024 

- 1ª chamada: 19h30min.  
- 2ª chamada: 20h00min. 

  
LOCAL:  Sala Teórica, Bloco 01(bloco de Arquitetura) – Campus 3 da 
UNIPAR –Umuarama-PR. 
 
PAUTA:  
  
1 - Abertura pelo Presidente com informes sobre: Exposição Geral sobre a 
situação financeira, econômica e patrimonial da AEANOPAR; 
2 – Conclusão das propostas de alteração do Estatuto conforme o que foi definido 
na 1ªAssembleia Extraordinária de 2024, em 26 de fevereiro e 1ª Assembleia 
Geral Ordinária de 2024, em 25 de março com revisão geral nesta 2ª Assembléia 
Geral Ordinária de 25 de julho de 2024. 
3 - Leitura pelo Secretário nesta Assembléia de todas as alterações no Estatuto da 
AEANOPAR para discussão final, aprovação e posterior encaminhamento para o 
Cartório de Títulos e Documentos para o respectivo registro. 
4-Assuntos Gerais. 
 
Contamos com a sua valiosa participação. 
  
  
Atenciosamente 
  
  
 
Eng° Civil Sanderson Carlos de Góes 
               Presidente da AEANOPAR 

Carros Ano Cor Opcionais Valor

ARGO 1.3 TREKKING 19/20 CINZA COMPLETO 69.900,00R$        
EQUINOX 1.5 RS 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 174.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 184.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 199.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 209.900,00R$      
ONIX 1.4 ACTIV AT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 69.900,00R$        
ONIX 1.0MT LT4 20/20 BRANCO COMPLETO 69.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO LTZ AT 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT 78.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 109.900,00R$      
ONIX 1.0MT PLUS 1.0 LT2 22/22 BRANCO COMPLETO 79.900,00R$        
SONIC LT AT 13/14 PRATA COMPLETO, AUT 45.900,00R$        
SPIN 1.8 ACTIV 15/16 PRATA COMPLETO, AUT 64.900,00R$        
TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 PRATA COMPLETO, AUT 112.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LT 22/22 CINZA COMPLETO, AUT 114.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 124.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 129.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS 134.900,00R$      

 

 

É de Umuarama, mais uma 
vez, a grande vencedora da 
campanha Sesc – Aqui o mos-
quito não entra, que estimula 
por meio de um aplicativo a 
eliminação de focos do mos-
quito transmissor da dengue, 
zica vírus e febre chikungunya. 
A agente de combate a ende-
mias (ACE) Regina Leiko ficou 
em primeiro lugar, seguida 
por Clara (de Perobal) e Leo-
nardo Costa, atirador do Tiro 
de Guerra 05.012, que recebe-
ram troféus e medalhas.

Na premiação por cidades, 
na microrregião, Umuarama 
também ficou com o primeiro 
lugar, seguida por Maria He-
lena em 2º e Perobal em 3º. 
A premiação foi realizada na 
manhã desta quinta-feira, 18, 
no auditório do Sesc/Umua-
rama. Há quatro anos o apli-
cativo é um aliado importante 
no combate à dengue. O Sesc 
PR uniu forças com o governo 
do Estado e os municípios 

Umuaramense elimina mais focos de
dengue e vence campanha do Sesc

para driblar os altos índices 
da doença, transmitida pelo 
mosquito Aedes aegypti, com 
a campanha.

Conforme o último informe 
epidemiológico, divulgado na 
terça (16) pela Secretaria de Es-
tado da Saúde (Sesa), o Paraná 

contabiliza 578.706 casos con-
firmados em todas as regiões 
do Estado e a triste marca de 
549 mortes em decorrência 
da dengue – dados que fazem 
parte do período epidemioló-
gico 2023/2024, iniciado em 30 
de julho de 2023. 

NA PREMIAÇÃO por cidades, na microrregião, Umuarama também ficou com o primei-
ro lugar, seguida por Maria Helena em 2º e Perobal em 3º 
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O ano de 1994 entrou de-
finitivamente na história do 
futebol brasileiro quando em 
17 de julho, na Califórnia (Es-
tados Unidos), o escrete cana-
rinho comandado pelo técnico 
Carlos Alberto Parreira pôs fim 
ao jejum de 24 anos sem títu-
los mundiais – o anterior fora 
conquistado na Copa do Mé-
xico (1970). Ao longo da última 
quarta-feira (17) os 30 anos 
do tetra da seleção brasileira 
foram celebrados pelos prota-
gonistas da conquista, pela Fifa 
e pela CBF.

O tetra mundial do Brasil foi 
alcançado após uma final ex-
tenuante. Foram 90 minutos 
de jogo truncado entre Brasil 
e Itália – em parte devido ao 
calor intenso no hemisfério 
norte. O jogo começou pró-
ximo ao meio-dia nos Estados 
Unidos (à tarde no horário de 
Brasília). Os dois times lutavam 
pelo quarto título mundial. O 
Brasil colecionava as taças de 
1958, 1962 e 1970, enquanto a 
Itália fora campeã mundial em 
1934, 1938 e 1982. E pairava 
um clima de desforra por parte 
dos italianos, já que a Azurra 
havia perdido por 4 a 1 na final 
da Copa do México, quando o 
Brasil faturou o tri mundial.   

O tão aguardado duelo da 
final da Copa de 1994 no está-
dio Rose Bowl, em Pasadena, 
terminou sem gols, tanto no 

tempo normal (90 minutos) 
quanto na prorrogação (30 
minutos). Também não faltou 
emoção na decisão por pênal-
tis. Baresi cobrou o primeiro 
para a Itália e isolou a bola. 
Na sequência, Márcio San-
tos chutou forte para o Brasil, 
mas o goleiro Pagliuca defen-
deu. O placar seguia zerado. 
Em seguida, Albertini e Evani 
converteram para os italianos, 
e Romário e Branco para os 
brasileiros, respectivamente. 
Na quarta cobrança da Itália, 
brilhou a estrela do goleiro Ta-
ffarel, que agarrou o chute de 
Massaro. Dunga, capitão da 
seleção, converteu o quarto 
pênalti, colocando o Brasil na 
frente do placar. Aí ocorreu o 
inesperado: Roberto Baggio, 
capitão da Itália, cobrou mal, 
por cima do travessão, e a bola 
foi parar na arquibancada. Fim 
de jogo! O Brasil era tetracam-
peão mundial com vitória por 
3 a 2 nos pênaltis.

Assim que Baggio errou o 
chute, os integrantes da co-
missão técnica, entre eles Par-
reira e Zagallo (coordenador 
técnico) entraram em campo 
para comemorar com os joga-
dores. A euforia tomou conta 
dos brasileiros no gramado do 
Rose Bowl. Em meio à euforia, 
Nocaute (massagista da sele-
ção) foi flagrado pelas tevês 
dando cambalhota em campo.

Há 30 anos seleção brasileira colocou
fim ao longo jejum faturando o tetra

A festa no Brasil adentrou 
a noite, com milhares de tor-
cedores soltando o grito de 
campeão preso na garganta 
por mais de duas décadas. Os 
protagonistas do tetra foram 
os jogadores Taffarel, Jorginho, 
Aldair, Márcio Santos, Branco, 
Dunga, Mauro Silva, Mazinho, 
Zinho, Bebeto, Romário, Zetti, 
Gilmar, Ricardo Rocha, Ronal-
dão, Cafu, Leonardo, Raí, Paulo 
Sérgio, Muller, Ronaldo e Viola.

Para chegar à final na Copa 
de 1994, a seleção enfileirou 
cinco vitórias e um empate. 
Estreou com triunfo de 2 a 0 
contra a Rússia. Depois aplicou 
3 a 0 em Camarões e fechou a 

fase de grupos com empate 
em 1 a 1 contra a Suécia. Nas 
oitavas, o Brasil bateu a sele-
ção anfitriã norte-americana 
por 1 a 0, com gol de Bebeto 
na metade do segundo tempo, 
quando a seleção jogava com 
10 em campo, devido à expul-
são de Leonardo no término da 
primeira etapa. Nas quartas de 
final, o Brasil levou a melhor 
sobre a Holanda por 3 a 2, com 
um inesquecível gol de falta de 
Branco que desempatou o jogo 
a nove minutos do fim. Nas se-
mifinais, Romário, em grande 
fase, foi o autor do gol da par-
tida que classificou o Brasil à 
decisão do título.

A Fifa está investigando um 
vídeo que circula nas mídias 
sociais que mostra membros 
da seleção argentina cantando 
sobre os jogadores da França 
de uma forma que a Federação 
Francesa de Futebol (FFF) disse 
ser “racista e discriminatória”. 
A FFF disse que apresentaria 
uma reclamação ao órgão re-
gulador do futebol mundial 
sobre o vídeo, no qual os joga-
dores argentinos cantam sobre 
a ascendência africana do ata-
cante francês Kylian Mbappé.

O vídeo foi postado pelo 
atacante argentino Enzo Fer-
nández no Instagram em meio 
às comemorações da equipe 
após a vitória por 1 a 0 sobre 

a Colômbia na final da Copa 
América. “A Fifa está ciente de 
um vídeo que circula nas mí-
dias sociais e o incidente está 
sendo investigado”, disse um 
porta-voz da entidade em um 
comunicado. “A Fifa condena 
veementemente qualquer 
forma de discriminação por 
parte de qualquer pessoa, in-
cluindo jogadores, torcedores 
e dirigentes”.

DIVULGAÇÃO

BRASIL levou a melhor sobre a Itália ao vencer na cobrança de pênaltis

O atacante brasileiro Savinho 
foi contratado pelo Manchester 
City em um acordo de cinco 
anos, informou ontem (quin-
ta-feira, 18), o campeão da 

Premier League. O jogador de 
20 anos estava emprestado pelo 
clube francês Troyes ao espanhol 

Girona na última temporada, 
marcando nove gols em 37 par-
tidas na LaLiga. Savinho jogou 
sete vezes pelo Brasil e marcou 
seu primeiro gol pela seleção no 
mês passado contra o Paraguai 

na Copa América. O City, que 
ganhou os últimos quatro títulos 

da Premier League, começa 
sua defesa do troféu diante do 

Chelsea em 18 de agosto.

DIVULGAÇÃO

Fifa investiga jogadores argentinos por cantarem músicas racistas

Assine o TRIBUNA HOJE

(44)3056-6050

INSULTOS contra atletas da França 
teriam ocorrido após Copa América
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